

L A T A R D E

AÑO XXI

DE LORCA

N.º 5.584

FUNDADOR Y DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS : REDACCIÓN: AVENIDA DE LA ESTACIÓN : LUNES 19 AGOSTO, 1929

La feria de Lorca

FIESTA MOVIBLE

Nuestro colega «El Tiempo», de Murcia, se ocupaba en la pasada semana del retorno de los veraneantes a la capital.

Por aquí la cola del verano es más larga y el retorno no empieza hasta que termina agosto.

Con los primeros días de septiembre, la gente vuelve a sus cuarteles de invierno pasando antes por el veraniego de los membrillos y por el melancólico otoño. Vuelven en los primeros días de septiembre, ansiosos de descansar de las molestias del verano, buscando con la tranquilidad y la comodidad que les ofrece su casa tan echadas de menos en el campo o en las playas, y restablecida la normalidad, a esperar la feria, es decir, la época de la feria, pues ésta va tan de capa caída, que desde hace muchos años no le queda más que el nombre y las casetas, que cada año son menos numerosas y si se ocupan las que se ocupan, es para hacer desde el primer día lo que antes se hacía al final de la feria. Es decir, que nuestra feria, como tantas otras, finaliza sin haber empezado, pues el primer día tiene los mismos atractivos que el segundo y así, hasta que un día al pasar por la plaza de Colón y hallarla sumida en la soledad, se da uno cuenta de que ha desaparecido el tingleado de dicha plaza.

De un año para otro, apenas queda un recuerdo de la feria anterior, si se exceptúa el recuerdo de que no hubo feria.

También se celebra en septiembre la feria de Murcia, pero ¡caray!, allí saben hacerlo. Cuando sus veraneantes regresan, está ya todo preparado para que halla feria y la hay con todas sus consecuencias favorables a Murcia, por la preparación. Aquí tenemos todos buen deseo, buenos propósitos, dejamos pasar el tiempo, y cuando nos decidimos a hacer algo, el tiempo se burla de nosotros diciéndonos: no ha lugar.

Recuerdo un año que se pensó en verbenas y globos grotescos. Se pidieron a escape, con el tiempo tasado y, cuando vinieron, había ya pasado la feria.

El almanaque zaragozano, marca la feria de Lorca el 8 de septiembre. En efecto, en ese día se inauguraba antiguamente, cuando tenía lugar junto al monasterio de las Huertas. Pero se trasladó aquí y desde entonces ha ido retrasándose de año en año hasta venir a parar al veintitantos de septiembre. ¿Por qué no la dejamos para fines de octubre a ver si así tenemos tiempo para hacer algo por su resurrección?

De todos modos, viene siendo fiesta movible desde que se trasladó del Convento; pues movámosla un poco más.

JUAN DEL PUEBLO

Prospectos, programas y anuncios de todas clases y tamaños, se hacen en la imprenta de LATARDE

Arte, Industria y Deporte, los tres signos característicos de nuestra época, prestan a la Exposición de Barcelona un interés tan actual y tan vivo que la concurrencia de expositores y visitantes es algo extraordinario y sin ejemplo en la historia de las exhibiciones de esta índole.

Caravanas de turistas llegan diariamente a la capital de Cataluña utilizando los rápidos excelentes medios de locomoción ferroviaria y marítima y la vasta red de modernas carreteras que hacen de España un país excepcionalmente acondicionado para los viajes y excursiones en automóvil. Suntuosos hoteles con todos los refinamientos del más depurado confort albergan a los visitantes, cuidando las autoridades y los elementos directivos de la Exposición de que la afluencia de forasteros no dé lugar al encarecimiento de los precios y a explotaciones abusivas que redundarían en perjuicio de la ciudad y del buen nombre de España.

La animación en el Parque de Montjuich, donde la temperatura estival es atenuada por la sombra de espesas arboledas, es enorme a todas horas del día y particularmente por la noche, en que se congrega una multitud bulliciosa para admirar los maravillosos juegos de agua y las esplendidas iluminaciones de tanta grandiosidad y tan fantástico aspecto que constituyen un motivo de legítimo orgullo para la técnica española.

Las verbenas populares y fiestas al aire libre en las típicas calles y plazas del Pueblo Español ofrecen todo el colorido, todo el sabor pintoresco de los festejos clásicos en las diversas regiones de España.

Es, en suma, la Exposición de Barcelona, un espectáculo incomparable, que la generación actual no tendrá ocasión de presenciar nuevamente, y que nadie, dotado del afán de lo nuevo y lo maravilloso, debe perder la oportunidad de conocer.

PARA "LA TARDE"

Enseñanzas prácticas, sobre accidentes del trabajo

Los trastornos mentales que pueden presentarse a consecuencia de un traumatismo son de importancia, y de algunos años a esta parte han aumentado considerablemente, sobre todo cuando se trata de accidentes del trabajo.

Estos golpes, que, en la mayoría de los casos, se presentan sin lesión aparente alguna, son dignos de un detenido estudio, pues aunque de momento no producen más que un ligero dolor al que el obrero no concede importancia reanudando su trabajo con el beneplácito del patrono, suelen acarrear fatales consecuencias si se descuida su tratamiento.

Estos golpes, que, en muchos casos, se presentan sin tumefacción en las partes blandas de la cabeza, y en aparente estado normal, son peligro-

sos en el curso de su evolución interna, atendiendo a infinitos detalles, unos hereditarios, otros de hábito, tales como el alcoholismo, sífilis, etc. o también por traumatismos anteriores, datos, que de progresar la lesión el obrero y sus familiares suelen ocultar ante el temor de perder la indemnización.

Se podían citar varios casos, pero, al azar, detallaremos uno, que guarda relación con el interés de esta crónica; caso ocurrido a un obrero fundidor, que, al bajar unas cajas, sufrió un golpe en la región parietal derecha, con ligera conmoción, que cedió rápidamente, reanudando sus faenas, porque el trauma no produjo herida externa.

Nadie a su lado concedió importancia a un hecho que al interesado no le preocupaba.

Pasado un corto tiempo, el obrero sentía ligeros trastornos, y, reconocido por el médico, éste diagnosticó una neurósisis traumática, caracterizada por insomnios, trastornos de orientación y disminución de capacidad para el trabajo.

Este pronóstico, que en sí es muy lógico y favorable, no hubiese tenido importancia, pues su acción duraría unos días, hasta que el paciente lograra su restablecimiento normal; pero ocurrió que, progresivamente, aumentó la dolencia, degenerando en una parálisis cerebral, que dió origen en su día a la tan discutida indemnización por incapacidad para el trabajo.

Citamos este caso, que ha quedado resuelto con el pago de una indemnización en pesetas, que suponen un desembolso para la respectiva sociedad mutualista; pero, en definitiva, resulta un hombre menos en las filas del trabajo, triste desenlace que, de seguro, se habría evitado de acudir el lesionado inmediatamente a la clínica y de haber allí confesado al médico sus antecedentes y la verdad de lo ocurrido, con lo que se habría podido formar la historia clínica y aplicar los remedios urgentes que demandan estos casos en evitación de mayores males.

Estos casos, al parecer, quedan solucionados con la tramitación legal. ¿Pero estamos seguros de haber obrado con cordura? ¿Hemos cumplido un deber? El deber elemental, si el fundamental nunca, porque todos ignoraban que dicho obrero, por los antecedentes recogidos particularmente al traumatizarse, el golpe obró co-

mo reactivo a un padecimiento hereditario.

Por eso creemos necesario y hasta de conciencia el llevar al ánimo de patronos y obreros la convicción de que, una vez que ocurra un accidente por liviano que se estime, se acuda inmediatamente al médico, no sólo para que cure al lesionado, sino para que proceda al debido interrogatorio base de todo estudio clínico, que evitara pérdidas que todos lamentamos, cuando, por imprevisión, ignorancia, ocultación, etc., se conduce a la ruina a una mútua y a muchos hogares modestos.

EDILBERTO GURUMETA

Papel timbrado, sobres, tarjetas, facturas, recibos, memorandos y B. L. M. los hallará usted en la imprenta de este diario.

LA CONFERENCIA DE LA HAYA

Negociaciones mal preparadas

La Conferencia de La Haya se desarrolla como un folletín. Cada día trae su conflicto dramático, su aventura sensacional. En la historia de las Conferencias internacionales que se han celebrado desde el término de la guerra, la de La Haya quedará como un modelo de violencia verbal, de brusquedad y de conflictos. Una buena Conferencia internacional debe empezar, desde luego, por una crisis por un desacuerdo. Esa es una regla general a la cual no podía escapar la de La Haya. La razón es muy sencilla: si todo el mundo estuviese de acuerdo no sería preciso reunir Conferencia alguna. Pero ésta se ha celebrado. Desde el primer momento ha tomado un ritmo frenético de disputa. Apenas habían terminado los discursos de la sesión inaugural, con protestas de sentimientos cordiales, comenzó la verdadera lucha, con tal brío, que la Conferencia puede haber ya fracasado cuando se publiquen estas líneas.

Esto demuestra en primer lugar que la negociación ha sido mal preparada. Para nadie era un secreto que el Gobierno laborista exigiría la revisión del plan Young y que los otros Gobiernos aliados exigirían su aceptación íntegra, tal como la recomiendan los autores de ese pro-

¿Quiere usted comprar barato?

visite la conocida y acreditadísima

ZAPATERIA VALENCIANA

y encontrará en ella lo más estupendo en calzado para caballeros, señoras y niños a precios completamente económicos.

Artículos de primera calidad fabricados exclusivamente para esta casa a precios sin competencia.

Siempre las últimas novedades

ZORRILLA 1.-LORCA

DOCTOR ANTONIO ROS

Oculista

EX-AYUDANTE DEL DOCTOR POYALES
EX-MEDICO GREGARIO DE LOS HOSPITALES DE
SAN JOSE Y SANTA ADELA Y DEL NIÑO JESUS, DE MADRID
EX-PENSIONADO EN LA INDIA Y EN EGIPTO.
CONSULTA DE 11 A 3
AGOSTA, 13
CARTAGENA

Exposición Internacional de Barcelona

Actualmente Barcelona, la gran ciudad española que cuenta con tan privilegiadas condiciones de clima y situación geográfica, ofrece el espectáculo nunca visto de su grandiosa Exposición Internacional.

Este magnífico Certamen, que es, sin duda, el más importante que se ha celebrado en el mundo después de la gran guerra, ha de constituir el punto inicial del futuro grandecimiento de Barcelona.

Tiene como recinto el hermoso Parque de Montjuich, de 1 200.000 metros cuadrados, donde el arte ex-

quisito de la jardinería se revela a cada paso en la acertada disposición de escalinatas y pérgolas, en la exuberante fantasía que ha creado las más caprichosas formas vegetales y en la variedad sorprendente de los juegos de agua que animan perspectivas y fondos.

Sobre este Parque destacan las imponentes masas de los cuarenta palacios y pabellones que albergan los diferentes grupos de la Exposición. Las industrias nacionales y las de la mayoría de los países de Europa que han ofrecido su más entusiasta concurso; los espectáculos deportivos que tanto aprisionan hoy a las multitudes; las incomparables creaciones del Arte de España, de tan gloriosa estirpe, han hallado en el Certamen ocasión única e insustituible para manifestarse con todo su esplendor.